

Editorial

Sesenta años no son simplemente seis décadas (1963-2023), representan 21900 días de luchas, negociaciones diplomáticas, diálogos de la sociedad civil, golpes de Estado, conflictos armados, muertes, incumplimientos gubernamentales, diseño de estrategias integracionistas, obstaculización interna-externa y paz, entre muchos otros aspectos que han incidido en la consolidación del proyecto continental conocido como Unión Africana.

El liderazgo africano fundacional, los sectores pensantes del ámbito universitario, la diversidad de consultas y opiniones emanadas de la Sociedad de Sabios Africanos, el debate interno entre los distintos partidos políticos y las nuevas generaciones de africanos en asociaciones cívicas a nivel regional y continental, han alimentado el proceso de consolidación institucional de la Unión Africana. Así mismo, han permitido canalizar el papel importante de la voz de los pueblos africanos, dando forma a los pensamientos que han aportado consejos claves para garantizar el logro de la libre determinación, la democracia y la libertad en igualdad total, no como meras consignas simbólicas.

La Unión Africana representa ante la comunidad internacional un referente por donde pasa las líneas dialógicas emitidas desde los órganos mundiales, los centros de poder, los caminos diversos de una cooperación internacional representativa de África como un todo. En esta perspectiva, estamos en presencia de una nueva realidad: África como una polifonía de intereses propios y soberanos, África como desmitificador de las ayudas de hambre y neocolonización, África que no olvida sus antepasados víctimas de

la trata negrera, la colonización, las guerras de independencias, los partidos únicos, el militarismo cómplice de las transnacionales globales, la arrogancia racial, la humillación e indignidad que han tratado de condicionar la historia porvenir en el siglo XXI. África ha afianzado su propio punto de vista en muchos asuntos que hoy en día dividen a los países capitalistas y socialistas, lo cual ha representado una ventaja para no caer en las trampas propias del sectarismo internacional. África está avanzando en la geopolítica mundial sin criterios “abaratados”, sino afianzando sus propios criterios, debates y esfuerzos con tendencia única denunciante y solidaria ante causas mundiales por la condición humana de los pueblos oprimidos. Un continente que ha diseñado una agenda y un plan de acción proyectados hacia el año 2063, en donde vale la pena resaltar que ni Latinoamérica cuenta con una hoja de ruta clara de estas proporciones en la ecuación conjunta de desarrollo, crecimiento económico y ascenso de la calidad de vida.

Desde el Centro de Estudios de África y Asia “Dr. José Manuel Briceño Monzillo” de la Universidad de Los Andes-Mérida-Venezuela, hemos considerado importante no dejar pasar esta fecha conmemorativa proveniente de una de las principales voces del Sur-Sur. Los calificativos dados hacia esta parte del mundo, siguen marcando enfoques tales como el de “continente fallido”. Los sesenta años transcurridos sin duda representan una transición política por la que la gobernabilidad sigue en plenitud de ajustes y rectificaciones. Estamos conscientes que se han cometido errores que amenazan a la Unión Africana y la seguridad continental, también comprendemos los alcances de metas que marcan el camino de la enmienda e interés del mundo ante el “continente de la esperanza”; tales escenarios han posicionado un sitio de reconocimiento no solo meritorio sino altamente decisivo en las tomas de decisiones a nivel de las Naciones Unidas y otros espacios como el asiático, a través del cual hay diálogos acertados y alternativos para desplegar un papel positivo de fortaleza por parte de los propios africanos.

En este número, el editor invitado es el profesor Nelson García Perñá, docente de la cátedra de Historia de África de la Escuela de Historia e investigador del CEEA de la Universidad de Los Andes.

Hemos llegado al número 35 de *Humania del Sur* correspondiente al período julio-diciembre 2023. Han transcurrido dieciocho años desde el primer número, en esta ocasión lo hemos denominado: *Unión Africana* y está compuesto de la manera que sigue. En la sesión de *Debate* contamos con el aporte de Luis Edel Abreu Veranes, quien presenta el contexto del panafricanismo y nacionalismo en el Movimiento de la Conciencia Negra en

Sudáfrica. Yasmín Carolina Corrales González aborda una línea muy vigente de acción al interior del continente: “La Unión Africana y los asuntos de la mujer”. Nelson García Pernía, estudia un tema sensible: “Los Derechos Humanos desde la concepción de la Unión Africana (UA): Su incidencia en la gobernabilidad continental”. Por último, Camila Santos Andrade examina los parámetros inherentes a “El África que queremos: los objetivos de la Unión Africana y los proyectos emblemáticos de la Agenda 2063”.

En *Caleidoscopio*: Viviane de Oliveira Barbosa nos lleva a la comprensión de una etapa dura de la historia mundial: “Legislación, segregación y violencia en la era del *apartheid* en Sudáfrica”. Pedro Bayeme Bituga-Nchama indaga acerca de una realidad societal particular y nos referimos a su trabajo: “La naturaleza de la poligamia en África: de la cosificación a la emancipación de la mujer fang”. Concluimos con Cororina del Carmen Cardozo Molina, quien reflexiona desde nuestra realidad regional evaluando cómo los organismos internacionales han actuado frente al COVID-19.

Diálogo con, llega a Sudáfrica y entrevista al Dr. Siphamandla Zondi del Instituto de Pensamiento y Conversación Panafricanos de la Universidad de Johannesburgo. En esta ocasión, el punto de vista de un africano del Cono Sur no solo es importante para ponderar, es necesario contrastarlo y así enunciar otro punto de vista en la temática central de este número.

En *Documento*, presentamos el discurso central del sesenta aniversario de la Unión Africana a cargo de su excelencia Se Moussa Faki Mahamat, presidente de la Comisión de la Unión Africana, dado el 25 de mayo de 2023 en la ciudad de Adís Abeba, Etiopía.

Cerramos con *Reseñas*, dos aportes, el primero de Laura Torres con la evaluación del *Second Continental Report on The Implementation of Agenda 2063* y el segundo elaborado por Estefany Quintero la cual valora la obra: *Afrodescendientes entre debates y política*.

Nos hará bien estudiar a la Unión Africana, una propuesta ante el mundo, integrada por 55 miembros, considerada una de las más importantes organizaciones regionales.

EL EDITOR